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ATA ORDINÁRIA Nº 2933/2022 1 

(Virtual nº 98) 2 

Aos dez dias do mês de maio de dois mil e vinte dois, às dezoito horas, reuniram-se para 3 

Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental – 4 

CMDUA do Município de Porto Alegre, através da plataforma virtual Zoom, nos termos do 5 

Decreto nº 20.611/2020, sob a presidência de HERMES DE ASSIS PURICELLI, do 6 

Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS, e na presença dos: 7 

CONSELHEIROS GOVERNAMENTAIS: Cristiane Catarina Fagundes de Oliveira (Titular), 8 

Departamento Municipal de Habitação – DEMHAB; Júlia Lopes de Oliveira Freitas (1ª 9 

Suplente), Empresa Pública de Transporte e Circulação – EPTC; Sônia Castro (Titular), 10 

Gabinete do Prefeito – GP; Vaneska Paiva Henrique (1ª Suplente), Secretaria de 11 

Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS; Daniel 12 

Cardoso Leite (Titular), Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano Regional – 13 

METROPLAN; Fernanda Brito da Silveira (1ª Suplente), Secretaria Municipal de 14 

Desenvolvimento Econômico – SMDET; Glauber Douglas do Nascimento Mello (Titular), 15 

Secretaria Municipal de Obras e Infraestrutura – SMOI; e Joel Goldenfum (Titular), 16 

Universidade Federal do Rio Grande do Sul – UFRGS.  17 

CONSELHEIROS NÃO GOVERNAMENTAIS: Claudete Aires Simas (Titular), Acesso 18 

Cidadania e Direitos Humanos - ACESSO CDH; Sérgio Saffer (Titular), Associação Rio-19 

grandense dos Escritórios de Arquitetura – ÁREA; Emílio Merino Dominguez (2º 20 

Suplente), Conselho de Arquitetura do Rio Grande do Sul – CAU/RS; Fernando Martins 21 

Pereira (1º Suplente), Sindicato dos Engenheiros do Rio Grande do Sul - SENGE/RS; e 22 

Mark Ramos Kuschick (Titular), Sociedade de Economia do Rio Grande do Sul - 23 

SOCECON/RS.  24 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de 25 

Gestão de Planejamento Um – RGP. 1; Adroaldo Venturini Barbosa (Titular), Região de 26 

Gestão de Planejamento Dois – RGP. 2; Jackson Roberto Santa Helena de Castro 27 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Três – RGP. 3; Wagner Pereira dos Santos 28 

(1º Suplente), Região de Gestão de Planejamento Cinco – RGP. 5; Luiz Antônio 29 

Marques Gomes (Titular), Região de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6; Maristela 30 

Maffei (Titular), Região de Gestão de Planejamento Sete – RGP. 7; e Dinar Melo de 31 

Souza (2º Suplente), Região de Gestão de Planejamento Oito – RGP. 8; e Emerson 32 

Gonçalves dos Santos (Titular), Temática de Habitação, Organização da Cidade, 33 

Desenvolvimento Urbano e Ambiental – OP-HOCDUA.  34 

SECRETARIA EXECUTIVA: Camila Maders Fonseca Coelho, Secretaria Executiva da 35 

SMAMUS; Patrícia C. Ribeiro, Taquígrafa/Tachys Graphen. 36 

PAUTA:  37 

1. Abertura;  38 

2. Comunicações;  39 

3. Apresentação do site CMDUA e Sistema para Eleições – SMAMUS;  40 

4. Contribuições.  41 
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Após a leitura dos presentes e conferência de quorum o Senhor Presidente deu início aos 42 

trabalhos às 18h05min. 43 

1. ABERTURA;  44 

Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio 45 

Grande do Sul – SAERGS: Boa tarde, boa noite a todos. Hoje, como o Secretário está 46 

viajando, eu fui, na condição de vice-presidente, em ano par, que é quando a minha vice-47 

presidência assume, fui solicitado para coordenar esta reunião. Eu peço paciência, porque 48 

coordenar não é um problema, mas com toda esta parafernália aqui que nós temos eu 49 

confesso que não estou acostumado. Dando início, então, temos quorum.  Então, eu vou 50 

passar a chamada, eu vou pedir para que aos meus assessores aqui me ajudem, né, tanto 51 

na liberação da vez, como em outras questões. (Relação dos presentes na inicial). Eu já 52 

vou aproveitar para justificar que como eu fui convocado eu tentei convocar os meus 53 

suplentes para que assumissem a cadeira, mas como eu só fiquei sabendo hoje à tarde e 54 

nenhum dos dois podem comparecer, então, a SAERGS vai estar ausente, com 55 

justificativa. Então, dando segmento, no período de Comunicação. Nós temos duas 56 

comunicações externas, a Júlia da Costa Silva, da Vila Caddie, e a Vera da RGP 8. Não 57 

estão? Então, vamos passar para a Vera, da RGP 8, porque a Júlia, da Vila Caddie ainda 58 

não se encontra presente. Pode ser? Cinco minutos pelo nosso regimento interno. Pode 59 

passar a lavra para a Vera.  60 

2. COMUNICAÇÕES;  61 

Vera, Região de Gestão de Planejamento Oito – RGP. 8: Boa noite a todos. O meu 62 

nome é Vera, eu faço parte do Orçamento Participativo e sou aqui do Extremo Sul. Eu pedi 63 

para o Dinar me inscrever, porque a gente aqui no Extremo Sul estamos muito largados 64 

por este governo. Aqui onde eu moro, na Avenida do Lami, 4.500, não dá para entrar de 65 

carro de tanta buraqueira. Lá no Chapéu do Sol, no Beco do Buda, o pessoal, que é de 66 

uma comunidade muito pobre, está saindo com dois calçados, com umas botas de 67 

borracha para passar nos buracos por causa da água e um calçado para ir para o trabalho. 68 

E como em fevereiro do ano passado o nosso Prefeito quando assumiu fez um carnaval 69 

com todas as secretarias, só que no meu loteamento eu acho que veio uns 4 ou 5 carros, 70 

visitaram tudo, prometeram tudo, que tudo ia ser feito, aí em seguida o Orçamento 71 

Participativo fez um FROP de serviço com as secretarias. Aí eu pedi aqui para o meu 72 

loteamento uma patrola, um saibro e um rolo para compactar bem o saibro, isso em 73 

fevereiro do ano passado. Até hoje não foi feito. Quando vem uma patrola aqui, ela vem no 74 

fim do dia porque eu consegui com algum vereador ou alguém com mais poder do que, 75 

para que peça para alguém. O patroleiro chega aqui lá pelas 5 horas da tarde, passa a 76 

patrola pra lá e pra cá e faz uma porcaria de serviço, ainda diz que já estava indo embora. 77 

Só veio aqui porque foi pedido por alguém e daí ele veio. Aí eu pedi para o Seu Dinar, aí 78 

ele foi no Gabinete do Prefeito, marcou audiência com o Prefeito, sentou com o Prefeito, 79 

colocou tudo isso para o Prefeito e o Prefeito disse que ia ser feito, que as secretarias dele 80 

são ágeis, que elas fazem, que estão trabalhando, que ele não tem verba para obra, mas 81 

que serviço não vai faltar. Só que para nós aqui os serviços não aparecem, não tem 82 

patrolamento, não tem o mínimo do mínimo. E o Seu Dinar está incansavelmente pedindo 83 

e pedindo. Quando teve aqui em Belém a entrega das praças para os Prefeitos de Praça, o 84 

Seu Dinar renovou os pedido para o Prefeito. Inclusive, tinha alguns secretários de serviço 85 

lá, o Prefeito pediu para que fizesse. Olha, é chover no molhado. O nosso Prefeito está 86 

fazendo a mesma gestão do Prefeito anterior, pelo menos o Prefeito anterior era honesto, 87 
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dizia que não ia fazer e pronto. Não tinha dinheiro, não tinha material, aí ele não fazia. 88 

Este aqui promete, ilude o povo e não faz. Então, eu quero deixar isso registrado. Pelo 89 

amor de Deus, coloquem em ata, registrem que o Extremo Sul está abandonado por este 90 

governo. Não sei as outras regiões, mas a nossa está. Em termos de obra nem se fala... 91 

Serviço, então, estão deixando a desejar. A gente pede no Orçamento Participativo, as 92 

secretarias quando são convidadas para vir no Orçamento Participativo, aos 5 minutos do 93 

último tempo eles mandam avisar que não vêm. As pessoas estão no trajeto, indo para o 94 

enquanto, não vem. Os nossos FROPs não estão acontecendo mais, porque as 95 

secretarias deste governo, “tão ágeis”, não estão se fazendo presentes. Então, eu quero 96 

que fique registrado que nós não temos um governo para o povo, um governo para o 97 

pobre, um governo para as vilas, um governo que queira fazer obra e fazer patrolamento e 98 

colocar pelo menos um pouco de dignidade neste povo tão sofrido que somos nós. O 99 

Extremo Sul está abandonado e o Dinar é um apoiador nosso, e um defensor nosso. Eu 100 

queria deixar isso registrado. Obrigada, boa noite! Bom encontro e que renda algum fruto 101 

essa minha fala. Boa noite a todos. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos 102 

Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Boa noite! Eu gostaria de pedir 103 

que o Conselheiro da SMOI, o Glauber, levasse isso à Secretaria de Obras. Da outra vez 104 

se dispôs, foi tão prestativo, né. Que desse depoimento comunicasse o Secretário. E com 105 

certeza fica registrado em ata. A segunda está presente? A Júlia. Júlia? Bom, a Júlia da 106 

Costa Silva, da Vila Caddie, não está presente. Eu entendo que se ela vier a se apresentar 107 

a gente abre este espaço para ela. Certo? Período de Comunicação, nós temos seis 108 

inscritos. Vou ler a lista aqui: Mark, Felisberto, Saffer, Joel da UFRGS, eu me inscrevi e 109 

Dinar. O Glauber também. Mais algum inscrito? Maristela, Gomes. Então, vamos passar a 110 

palavra ao Mark, o primeiro da lista. Com a palavra, Mark. Mark Ramos Kuschick 111 

(Titular), Sociedade de Economia do Rio Grande do Sul - SOCECON/RS: Boa noite. 112 

Boa noite a todos. É uma satisfação enorme encontrar presidindo esta reunião o 113 

Conselheiro Hermes Puricelli, representante do Sindicato dos Arquitetos. É a primeira vez 114 

este ano que essa oportunidade ocorre e eu fico muito satisfeito que esteja sendo 115 

cumprido o nosso acordo, nosso regimento, respeitando a possibilidade de participação. 116 

Eu não sei o que aconteceu com o Secretário, não temos essa informação, seria 117 

importante que tivéssemos. Talvez o nosso Secretário esteja acompanhando o Prefeito, 118 

mas seria importante ter uma informação oficial sobre isso. Não tenho conhecimento que 119 

aqui no Conselho isso tenha sido reportado. Então, a minha comunicação é muito breve, é 120 

uma saudação e um cumprimento ao Conselheiro Hermes, desejando um ótimo trabalho 121 

para ele, para nós todos esta noite. Muito obrigado. Hermes de Assis Puricelli (Titular), 122 

Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado, Mark. 123 

Felisberto da RGP 1. Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de 124 

Planejamento Um – RGP. 1: Boa noite a todos e todas. Saudar o Hermes na condução 125 

com o Presidente do Conselho nesta noite. Parabéns, Hermes! Muito orgulhoso de te ver 126 

aí dirigindo a nossa sessão. Então, eu queria te parabenizar em nome da RGP 1 e dos 127 

delegados e delegadas da região. A segunda ponderação que eu gostaria de fazer é 128 

Câmara de Registros ao abandono da cidade, o Prefeito só se preocupa em viajar para o 129 

exterior para buscar recursos, recursos para quem? Não é para as comunidades, é para os 130 

grandes projetos e com a tese de que isso vai gerar trabalho e renda. Hoje ele está em 131 

Escandinavo, na Suécia, apresentando o projeto do Arroio dilúvio, só que, pasmem, 132 

conselheiro e conselheiras, e quem está nos assistindo pelo YouTube, nunca foi 133 

apresentado esse projeto no CMDUA. Então, é um descaso com o planejamento da 134 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

 CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL – CMDUA 

 

 

Página 4 de 22 

 

 

 

cidade, com a participação e tem três regiões que envolvem o Arroio Dilúvio. A RGP 7, 135 

Partenon e Lomba, a RGP 4 a Bom Jesus, que é a Leste, e a RGP 1, que é logo aqui no 136 

início do Arroio Dilúvio, onde vão pôr a roda gigante e vão demolir o antiteatro, né. Espero 137 

que não demulam, né, mas toda a previsão é que haja a demolição. Então, há um 138 

desrespeito total a este Conselho. Ontem mesmo eu estive no Centro e eles vão fazer, já 139 

fecharam a Borges de Medeiros para começar uma obra, só que os comerciantes da 140 

Borges não sabem o que vai ser feito, só ouvem falar. Em nenhum eles foram consultados 141 

pela Prefeitura para se preparem, porque há o problema de descarregarem os caminhões, 142 

né. Então, há um comércio que atua ali na Borges de Medeiros que não tem conhecimento 143 

do que vai ser feito ali. Com relação ao que a Vera falou, eu endosso o que a Vera falou, 144 

né. A comunidade do Buda não está abandonada só por este governo, a comunidade do 145 

Buda vem abandonada há mais de 16 anos, né.  E o que a Vera falou não é só lá na 146 

Extremo Sul, é em toda a cidade o abandono, né. Então, é importante que o Prefeito pare 147 

de viajar e governe a cidade, se apodere dos problemas da nossa cidade e dirija a cidade, 148 

escute os conselhos, participe das reuniões. Hoje mesmo foi suspensa a reunião do COP, 149 

né. Então, o próprio Conselho do Orçamento Participativo não é respeitado. Então, é um 150 

desrespeito total à participação cidadã. Era isso e eu acho que me ative ao tempo de três 151 

minutos. Obrigado e parabéns de novo, Hermes. Hermes de Assis Puricelli (Titular), 152 

Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado. 153 

Dando continuidade, o Sérgio Saffer da ÁREA. Sérgio Saffer (Titular), Associação Rio-154 

grandense dos Escritórios de Arquitetura - AREA: Boa noite. Tudo bem? Hermes, só 155 

para conferir, se eu entendi não conseguiste trazer o teu suplente para participar, né. O 156 

que eu sei, é uma questão de colaboração, a pessoa não precisa ter o seu suplente, 157 

porque ela está representada no cargo de Presidente, não podem ser duas pessoas. Ela 158 

simplesmente sai do seu cargo de representante e assume ela como Presidente. É só uma 159 

questão de contribuir, sempre foi assim, para ficar tranquilo também. Não teria que ter 160 

essa preocupação nesse momento no meu entendimento, tá? O segundo, eu me lembrei 161 

agora que talvez as regiões de planejamento estão começando a ter essas reuniões 162 

presenciais, né. Eu me lembro muito, se eu não me engano, o Paulo Jorge, acho que a 163 

Tânia, Maristela, sempre avisavam, até o Adroaldo, alguns conselheiros avisavam quando 164 

tinham essas reuniões das regiões de planejamento no Conselho. Então, eu queria fazer 165 

uma sugestão, que as reuniões voltassem ou quando tiverem suas reuniões presenciais, a 166 

usar o Conselho também como um órgão para divulgar as suas reuniões. Inclusive, como 167 

ela é transmitida ou gravada, de alguma forma, né. Até porque de repente, por exemplo, 168 

vou dar um exemplo da Região Um, até pergunto para o Felisberto se existe algum site 169 

que eu possa acompanhar? Como é que eu fico sabendo das reuniões para poder algum 170 

dia participar? Então, eu pergunto, não como que cada um divulga, mas eu acho que ao 171 

Conselho, qual é um bom meio de fazer ou mais um meio para fazer a divulgação das suas 172 

reuniões? Então, aqui fica uma sugestão para as regiões de planejamento. Era isso, muito 173 

obrigado. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do 174 

Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado, Sérgio. O quarto inscrito é Joel da UFRGS. 175 

Joel Goldenfum (Titular), Universidade Federal do Rio Grande do Sul – UFRGS: Boa 176 

noite a todos. A minha fala também tem um pouco a ver com o que o Felisberto estava 177 

colocando a respeito dessa operação... Como é que ele chamou aqui? Operação 178 

consorciada urbana. Basicamente procura usar solo criado para financiar investimentos 179 

públicos para a revitalização do Dilúvio. Nós também não conhecíamos exatamente essa 180 

proposta, né, e a gente fica preocupado, porque o que a gente recebeu pela imprensa tem 181 
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sérios problemas conceituais importantes, tanto sob o ponto de vista urbanístico, quanto 182 

sob o ponto de vista da minha área, que é a área de recursos hídricos. Então, se aquelas 183 

figuras forem verdadeiras, existem coisas muito complicadas que não deveria acontecer, 184 

com, por exemplo, estreitamento da seção próxima do Guaíba e coisas do gênero. Então, 185 

a colocação que eu quero fazer aqui, além de valor e etc., né, mas pelo que eu vi depois 186 

em entrevistas e etc., parece que a coisa ainda está bastante preliminar e que estão ainda 187 

em fase de iniciar a modelagem e pela modelagem eu entendo que seja a modelagem 188 

urbanística e não a modelagem ideal hidrológica. Então, a minha colocação aqui, na 189 

realidade, é no sentido dessa preocupação em relação a esses conceitos, no sentido de 190 

que é a necessidade de buscar soluções que, efetivamente, venham a funcionar, em que 191 

basicamente comecem corretas, vamos dizer assim. Ou seja, a própria concepção básica 192 

vai ter que ser mais bem pensada do que a gente vê ali. Talvez aquilo, não sei exatamente 193 

se aquelas figuras correspondem a algo ou é simplesmente uma ilustração, mas realmente 194 

aquelas figuras me deixaram bastante preocupado sob todos os aspectos, tanto no 195 

aspecto urbanístico quanto no aspecto hidráulico e ideológico. Era isso. Hermes de Assis 196 

Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – 197 

SAERGS: Obrigado. Eu havia me inscrito. Na verdade, eu quero ler uma nota do Sindicato 198 

dos Arquitetos, uma homenagem a um colega nosso que faleceu, eu acho que a maioria 199 

conhece, inclusive, foi conselheiro. Eu vou ler a nota, é bem curtinha: O Sindicato dos 200 

Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS, vem a público manifestar o 201 

profundo pesar pelo falecimento de Engenheiro Civil Sérgio Luiz Brum. Brum foi um lutador 202 

incansável por um mundo mais justo e pelos direitos e condições de trabalho dos 203 

servidores públicos. Esteve ao lado do SAERGS na organização de muitas lutas em defesa 204 

dos trabalhadores, como na conquista que ficou conhecida como movimento dos 205 

capacetes brancos. Colega aguerrido, fez muito pelos arquitetos e urbanistas da Prefeitura 206 

de Porto Alegre, atuando de forma inspiradora, sempre motivando e mobilizando os 207 

colegas para as reflexões enfrentamentos necessários. Os arquitetos e urbanistas do 208 

SAERGS e da Prefeitura Municipal de Porto Alegre recordarão com carinho a presença do 209 

colega Sérgio Brum nas lutas junto aos sindicatos, entidades representativas das 210 

categorias, como a Associação dos Técnicos de Nível Superior – ASTEC, o Sindicato dos 211 

Engenheiros do Rio Grande do Sul – SENGE-RS e Sindicato dos Municipários de Porto 212 

Alegre – SIMPA. O legado desse colega, defensor dos direitos dos trabalhadores do 213 

serviço público de qualidade, fica como referência e inspiração para as lutas que virão. 214 

Obrigado. Eu passo isso para que seja anexado à ata, em nome do Sindicato dos 215 

Arquitetos. Pessoalmente, o Sérgio Brum foi um colega, um amigo desde 75, quando eu o 216 

conheci. Então, meu respeito, minhas considerações à família do Sérgio Brum. Obrigado. 217 

Passando a palavra ao Dinar da RGP 8. Dinar Melo de Souza (2º Suplente), Região de 218 

Gestão de Planejamento Oito – RGP. 8: Boa noite a todos. Eu vou falar aqui em cima da 219 

fala da Vera, né, que como eu sou da região aqui. O que está acontecendo é que nessas 220 

várias reuniões que eu estive com o Prefeito e os Secretários da pasta que eram para 221 

estarem presentes aqui, sempre estiveram presentes. Nós temos o representante da SMOI 222 

aí e vai ouvir as reivindicações aqui. Eu até queria dizer para o pessoal aí que o pessoal 223 

do Beco do Buda está se organizando para fazer um protesto, eles vão trancar a Edgar 224 

Pires de Castro uma hora dessas para tentar resolver o problema, que o Prefeito de Porto 225 

Alegre já mandou várias vezes ser feito o trabalho, que é passar a máquina, acabar com 226 

os buracos, limpar as valas ali. E na última conversa que eu tive com ele ficou certo de 227 

colocar aquele fresado, passar o rolo ali que daí dura um monte de tempo e evita um 228 
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pouco esses problemas. Também quero dizer para a Vera, que nesta semana, parece que 229 

quinta-feira, eu vou participar de uma reunião que o Prefeito vai estar, eu vou cobrar dele 230 

novamente a situação do Extremo Sul e, principalmente, do Beco do Buda. Eu falo do 231 

Beco do Buda porque é uma comunidade carente, é onde eu estou ali quase todos os dias, 232 

hoje foi um dia que eu faço almoço para as crianças uma vez por mês e hoje foi o dia que 233 

eu estive ali. Então, em dia de chuva não tem como essas crianças saírem, porque elas 234 

vão a pé para o colégio, porque não tem como, é água, as poças de água ali, que de carro 235 

é difícil de passar. Eu de moto ali não dá nem para ir, porque tenho que ir com roupa de 236 

chuva, de botina, botas, tudo, senão chego lá todo embarrado. E todas as vezes que a 237 

gente fala o secretário responsável pelo trabalho fica de resolver. Isso só ali, quando eu 238 

saio, saio bem contente, parece que no outro dia vai ser resolvido e faz horas que eu 239 

estou negociando com eles para ver se resolve. Nós temos outro problema também, que é 240 

na Ponta Grossa, que é ao lado do mercado, que o dono do mercado fez uma parceria 241 

com a Prefeitura e pavimentaram a rua toda. Hoje a Prefeitura... Hoje não, faz um ano, dois 242 

anos, que a Prefeitura foi lá limpar a vala do lado e colocou todo o aterro em cima dessa 243 

área que foi pavimentada com parceria do mercado. E o pessoal da Prefeitura só diz para 244 

mim que nós é prioridade aquilo ali. Se o dono do mercado ajudou a fazer para o pessoal 245 

que mora nos fundo do mercado poderem passar e terem acesso à Rua da Ponta Grossa, 246 

a Estrada da Ponta Grossa, ou para vir no mercado, não tem como vir, tem que fazer outra 247 

volta. E o representante da Prefeitura me diz que não é prioridade. Eu não entendo o que 248 

é prioridade, porque a prioridade uma hora tem que chegar e nunca chega essa 249 

prioridade. Tem as demandas na frente, tudo bem, vamos esperar, mas faz anos que estou 250 

nessa aí e o Secretário só me diz que não é prioridade. E a comunidade precisa desse 251 

acesso. Então, era isso aí, até gostaria que o representante da SMOI levasse para eles, 252 

para ver o que pode ser feito para evitar do pessoal trancar a Edgar Pires de Castro agora, 253 

nos próximos dias aí, para mostrar a situação do Beco do Buda. Muito obrigado. Hermes 254 

de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul 255 

– SAERGS: Obrigado. O representante da SMOV justamente é o próximo. A palavra com o 256 

Glauber da SMOI. Glauber Douglas do Nascimento Mello (Titular), Secretaria 257 

Municipal de Obras e Infraestrutura – SMOI: Boa noite. Me escutam? Então, boa noite, 258 

Presidente Hermes. Boa noite aos colegas conselheiros, conselheiras. Primeiramente, em 259 

relação à fala da conselheira do OP, a Dona Vera, eu acho importante, antes de mais 260 

nada, e aqui eu já trago até uma informação, acredito que a maioria dos conselheiros 261 

tenha conhecimento, mas é importante a gente... Antes de mais nada, não 262 

desconsiderando, porque o município é um só, porque o que eu vou dizer acaba por 263 

parecer que eu estou tirando o corpo fora e não é nada disso. O município é um só, estou 264 

aqui e vou assumir o compromisso de levar essas demanda ao governo, mas, antes mais 265 

nada, é importante a gente esclarecer que com o advento da Lei Complementar nº 897, 266 

que fez uma reestruturação administrativa no início do ano passado, a Secretaria de 267 

Obras, a antiga SMOV, aquela potência que existia no passado, ela deixou de existir. 268 

Então, hoje a Secretaria de Obras é a SMOI, obras e infraestrutura, que ela tem como 269 

competências praticamente duas frases, que eu posso até ler o texto da legislação, que é 270 

dentro do inciso V, alínea a: Formular, planejar, coordenar, articular e fiscalizar as 271 

atividades relativas aos projetos e a execução de obras públicas municipais, sendo elas de 272 

construção, reforma, manutenção nos termos propostos, a órgãos da administração direta 273 

e por cooperação técnica com os órgãos e entidades da administração indireta. E o b: 274 

Formular, coordenar, articular e executar projetos e obras de implantação, estruturação e 275 
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revitalização de vias urbanas. Eu digo isso só para atualizar o nosso Conselho, também a 276 

nossa cidade, de que a SMOI, infelizmente, não possui mais aquela capacidade de mão de 277 

obra, maquinário que tinha no passado. Quando a DCVU fazia parte do corpo da SMOI, da 278 

estrutura da SMOI, quando a DIP, a Diretoria de Iluminação Pública fazia parte da SMOI. 279 

Hoje esses braços fazem parte da SMSURB, que é a Secretaria de Serviços Urbanos, que 280 

está lá capitaneada pelo Secretário Marcos Felipe. Dito isso, e como não poderia ser 281 

diferente, estou assumindo sim, Conselheiro Dinar e Conselheira Vera, de levar ao 282 

governo. Eu até peço que vocês me passem, pode ser ali no WhatsApp do grupo, as 283 

informações de com quem vocês falaram nas muitas oportunidades das reuniões. Eu vou 284 

conversar com o secretário ou com a assessoria dele para dar andamento. É demanda da 285 

cidade, como eu disse ali, o município é um só, eu faço parte, estou representando a 286 

SMOI, mas o município é um só. Então, podem me passar os dados que eu faço questão e 287 

na próxima reunião trago um retorno para vocês, com certeza. Rapidamente, em relação 288 

ao que o Conselheiro Felisberto falou, eu confesso que eu não participei da organização 289 

da ordem de início das obras ali do quadrilátero, né. Entretanto, eu tenho conhecimento 290 

que houve uma divulgação do cronograma de atividades de forma antecipada aos 291 

comerciantes. Posso estar errado, mas também vou procurar trazer essa informação 292 

atualizada para o Conselho para que todos tenham conhecimento de como está o 293 

andamento, não só das obras, mas da relação com os comerciantes, que serão deveras 294 

afetados ali na região. Então, agradeço a oportunidade e mantenho o compromisso de 295 

trazer as informações na próxima reunião. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato 296 

dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado, Glauber. A 297 

próxima inscrita é a Maristela da RGP 7. Eu estou mantendo uma tolerância aqui, eu 298 

entendo que fica muito ruim, eu tenho sido um dos maiores críticos de cortar a palavra 299 

nomeio de uma informação. Maristela Maffei (Titular), Região de Gestão de 300 

Planejamento Sete – RGP. 7: Em primeiro lugar, boa noite. Eu quero parabenizar a 301 

Escola Vila Maria, da nossa Lomba do Pinheiro, do Presidente Maurício, que 302 

homenagearam a Orquestra Villa-Lobos pelos seus 30 anos, pela luta, né, e por o que 303 

significa para fora do Brasil essa orquestra e para a nossa comunidade. Então, meus 304 

parabéns, é a nossa resistência popular. Segundo, ontem foi o lançamento do que eu 305 

externei na semana passada sobre o KiLomba, que hoje saiu na RBS, no almoço, sobre o 306 

nosso relançamento aqui. Só em uma hora nós tivemos mais de 70 novas inscrições e com 307 

mais 10 professores se colocando à disposição para ajudar, né, porque é um trabalho 308 

voluntário. E terceiro, o que eu queria colocar aqui, é da nossa apreensão novamente com 309 

o que está acontecendo na Câmara de Vereadores, uma tentativa de passar por cima da 310 

revisão do Plano Diretor, sem audiência pública, absolutamente nada sobre a extinção 311 

novamente, agora com o Presidente da Câmara, o Vereador Cecchin, antes tinha sido o 312 

Tessaro, articulado com empreendedores... Não vou dizer que é o SINDUSCON, mas com 313 

empreendedores que estão sedentos pelas nossas áreas, daqui da Lomba do Pinheiro até 314 

o Extremo Sul, e não querem discutir conosco, dizendo que atrapalha a cidade a 315 

existência da Lei Consorciada Lomba do Pinheiro, quando ela é algo civilizatório, né. E 316 

nós, de fato, estamos abertos a discutirmos. A Patrícia já nos colocou que há uma 317 

proposta de revisão, nós estamos abertos a sentarmos e discutirmos, porque nós 318 

queremos que ela entre em prática, mas nós já estamos com uma ADIN, só esperando, 319 

porque a gente sabe que a base dos representantes de empreendedores é forte, inclusive, 320 

dentro deste Conselho, né. Então, nós estamos prontos, se passar lá nós, imediatamente, 321 

estaremos entrando com uma ADIN. Nós não aceitamos retrocessos, nós somos 322 
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civilizados, nós queremos sentar e discutir, nós não vamos aceitar sermos atropelados. E 323 

esperamos da grande maioria do CMDUA, assim como estamos sendo assessorados 324 

também pela Prefeitura, para que estejam ao nosso lado. Muito obrigada e vamos para 325 

frente sempre. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado 326 

do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado, Maristela. Por último, o inscrito, o 327 

representante da RGP6 o Arquiteto Gomes. Luiz Antônio Marques Gomes (Titular), 328 

Região de Gestão de Planejamento Seis – RGP. 6: Boa noite. Boa noite, Presidente. 329 

Boa noite, conselheiros. Primeiro, cumprimentar o Hermes pela jornada aí, está te saindo 330 

muito bem, viu? A gente sabe que tem coisinhas que a gente tem que compatibilizar, né, 331 

mas está muito bem, meu colega. Eu fico surpreso com algumas colocações, eu não sei se 332 

eu não entendi até hoje qual é o fundamento do Conselho do Plano Diretor, que eu pego o 333 

regimento interno, eu pego as observações que tem, o regramento que tem no Plano 334 

Diretor, propriamente dito, onde está regrado, né, e eu não encontro ali fundamentos para 335 

disciplinar um prefeito, por exemplo, se o prefeito tem que pedir autorização para o 336 

Conselho para fazer programas de governo, quando esses programas ainda não são 337 

projetos para virem para o Conselho. Então, eu acho, com todo o respeito, o Felisberto é 338 

um cara extremamente participativo, pode fazer uma crítica ao Felisberto e eu faço, mas 339 

não por falta de participação, mas eu faço uma crítica ou uma observação quanto ao 340 

entendimento dos conselheiros quererem subordinar, regrar, emparedar o Prefeito de 341 

fazer, de botar este ou aquele projeto. Quando eu me inscrevi foi exatamente para falar, foi 342 

exatamente para cumprimentar o Secretário, o Prefeito e a colega Rovana, que estão na 343 

Europa mais uma vez colocando Porto Alegre, escrevendo Porto Alegre nas páginas do 344 

urbanismo mundial, nas muito importantes. Gostaria que levassem junto também aquele 345 

legado que nós temos, que não dá para esquecer, que é o legado da participação popular, 346 

do Orçamento Participativo, do Fórum Social Mundial. Imagina, agora com essas 347 

bandeiras que Porto Alegre está levando da questão ambiental, né, da questão urbana. Eu 348 

me orgulho muito como porto-alegrense, como arquiteto, mais de 40 anos militando na 349 

arquitetura em Porto Alegre. Quando eu vejo que Porto Alegre sai do chão, vai para fora, 350 

vai para o mundo, né, um programa interessante. Esse programa da recuperação do 351 

Dilúvio já foi falado na imprensa, inclusive, e por colegas, o pessoal talvez não lembre, 352 

mas foi. Seria apresentado um plano piloto, né, de recuperação, para depois ver como que 353 

evoluiria. E eu percebo pelas entrevistas do Germano de que ele evoluiu certo sentido, 354 

porque se acha hoje um fundamento financeiro para patrocinar essa recuperação. Uma 355 

coisa é verdade, né, tu não vais fazer só obras e obras com os impostos que são tirados 356 

do cidadão. Então, quando a gente tem aí esse ovo de Colombo aí, que é retirar dinheiro 357 

das vendas, das permutas, das vendas de índice e tal, né, é um excelente achado assim, 358 

para a qualificação da cidade. Mas este é o meu questionamento: de os conselheiros se 359 

dão ao direito de querer emparedar um prefeito dos seus programas de governo se esses 360 

programas não são projetos que vieram para nós discutirmos? Nós temos um regramento, 361 

a gente sabe que está escrito o que nós devemos fazer como conselheiros, conselheiros 362 

eleitos, conselheiros sejam lá como forem, indicados pelos órgãos e tal. Então, fica meu 363 

registro sobre essas questões assim, eu gostaria que isso fosse melhor discutido. Muito 364 

obrigado. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do 365 

Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado. Também teve uma tolerância de tempo. Bom, 366 

dando seguimento a nossa pauta pré-feita, temos: 367 

3. APRESENTAÇÃO DO SITE CMDUA E SISTEMA PARA ELEIÇÕES – SMAMUS;  368 
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Quem vai fazer a apresentação é a Renata, não sei se temos algum questionamento. 369 

Então, passamos à apresentação. Renata? Renata Saffer, Secretaria de Municipal de 370 

Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Boa noite. Eu vou 371 

apresentar hoje o desenvolvimento do site e de um sistema de eleições para o CMDUA. 372 

Essa demanda veio quando se começou a debater a questão das eleições e juntamente a 373 

gente propôs colocar também um site no ar, para deixar as demandas e as informações do 374 

Conselho mais transparentes. Então, vou apresentar para vocês, depois a gente pode abrir 375 

para discussão, para dúvidas, para contribuições, porque está tudo em desenvolvimento 376 

ainda. Então, vou apresentar o site do Conselho e o sistema de eleições do Conselho. Ele 377 

foi desenvolvido por técnicos da PROCEMPA e da SMAMUS, hoje a gente vai fazer uma 378 

espécie de validação com representantes do Conselho. O site vai para o ar, sempre 379 

podendo ser atualizado com contribuições e as eleições vão ser em data a definir. Os 380 

objetivos desse desenvolvimento é dar mais transparência para as informações e para o 381 

Conselho como um todo, para a população, uma acessibilidade maior das informações, 382 

maior agilidade no contato e uma integração de todas as informações que existem no 383 

Conselho. Algumas estão em um site muito antigo, enfim, é para deixara pauta do 384 

Conselho mais transparente. O site tem esse endereço: prefeitura.poa.br/cmdua. A cara é 385 

esta, ele tem um menu principal, uma página inicial que dá uma contextualização e aqui 386 

todas as informações de contato, de quando acontecem as reuniões, enfim. Eu vou 387 

passando o passo a passo, cada um dos itens do menu. O primeiro é: O que é? Daí tem 388 

um pouco do que é o Conselho Municipal, de acordo com o Plano Diretor, tem descrito a 389 

nominata atual dos conselheiros e tem um histórico do Conselho. Depois a gente pode 390 

abrir, eu coloquei links aqui na apresentação, a gente pode abrir e olhar com mais 391 

detalhes o site. A segunda aba é das reuniões, que a gente colocou um link direto para as 392 

reuniões que estão no YouTube. Então, estão todas as reuniões lá e a pessoa vai poder 393 

acessar com tranquilidade e facilidade. Um link com as atas, que estão com todas as atas 394 

desde 2019, eu acho, mas estão todas aqui com fácil acesso também. Uma aba com 395 

notícias de notícias, que vai dar as notícias de tudo que se relaciona com Plano Diretor e 396 

com o Conselho. Ele puxa automaticamente do site da Prefeitura. E esta aba, que é bem 397 

interessante, que é um Fale Conosco, que vai dar direto em um formulário para preencher 398 

e vai enviar um e-mail para a secretaria do CMDUA. Então, é um bom canal de contato 399 

para toda a população. O site é bem simples, mas acredito que contempla várias 400 

demandas e acho que qualquer outra demanda que os conselheiros acharem interessante, 401 

vocês podem comunicar e a gente pode tentar incorporar no site na medida do possível. E 402 

o que está ainda fora do ar, porque vai entrar no ar quando for realmente acontecer as 403 

eleições, é a aba das eleições, que ela vai ter algumas etapas online e a etapa das 404 

eleições mesmo presencial. Isso foi o que foi passado como demanda para o 405 

desenvolvimento, mas tudo pode ser alterado ainda. Então, teria um calendário eleitoral, 406 

que quando houver as datas vai estar divulgado e a cada momento que for acontecendo 407 

vai estar liberado, por exemplo, a publicação do edital, as inscrições das chapas e 408 

delegados, a publicação dos candidatos inscritos, enfim, vai sendo publicado à medida 409 

que for ocorrendo o processo. Então, eu vou começar a demonstrar como que a gente 410 

desenvolveu o sistema, que parte do princípio de que as inscrições serão feitas online, 411 

para chapas e delegados. Então, pode ser acessado via calendário eleitoral ou via essa 412 

linha das inscrições, que remete à página aqui, daí a pessoa escolhe se vai querer se 413 

inscrever para chapas ou delegados. Então, vai ser direcionado para o sistema. Como que 414 

funciona o sistema? A pessoa vai ter que se cadastrar no Acesso POA, que é o acesso da 415 
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Prefeitura, pode ser um cadastro a partir do próprio sistema ou entrar usando qualquer 416 

outro tipo de login que a pessoa já possui. Vai direcionar para essa página, que é onde a 417 

pessoa pode se inscrever para delegado. A inscrição para chapa ocorre nesta aba de 418 

chapas, a pessoa pode para inscrever uma nova chapa. Vai ter que selecionar para qual 419 

região, colocar um e-mail e inscrever os participantes que vão fazer parte dessa chapa. 420 

Esse participante vai ter que colocar os dados de nome, e-mail, telefone é opcional, data 421 

de nascimento, o endereço, que vai diretamente informar a região. Para regiões que hoje 422 

em dia, com a mudança da lei dos bairros ficou meio dúbio de que região a pessoa é, 423 

dependendo do bairro, a gente deixou a opção de escolha. Os documentos, CPF, título de 424 

eleitor e RG, o único obrigatório é o CPF, e os comprovantes necessários, vai ter que ter 425 

um comprovante do CPF com foto, um comprovante de residência e caso a residência não 426 

seja, a pessoa não seja a titular do comprovante de residência, uma declaração do titular 427 

da conta de que aquela pessoa reside naquele endereço. E aqui, em relação à lei de 428 

dados, esses dados ficarão somente gravados para a questão das eleições do CMDUA. 429 

Eu fiz uma simulação para mostrar para vocês, inscrevi três participantes e volto para a 430 

inscrição da chapa, aí eu seleciono quem será o titular, quem será o suplente, quem será 431 

para segundo suplente, indico alguém para fazer parte da comissão eleitoral e declaro que 432 

os membros não exercem cargo em comissão, cargo eletivo municipal ou representação 433 

em outro conselho. Salvo e a minha inscrição realizada. É claro que no momento em que 434 

forem acontecer as eleições nós vamos disponibilizar tutoriais para que as pessoas 435 

consigam fazer sua inscrição de forma tranquila. Para delegado é um pouquinho mais 436 

simples, a pessoa entra na aba dos delegados, pede para se cadastrar como delegado, 437 

seleciona a região e seleciona o delegado ou ela vai ter que se inscrever com participante, 438 

se ela já tiver inscrito apenas se seleciona e salva, está feita a inscrição para delegado 439 

também. O próximo passo seriam as impugnações, também vão ser de forma online. 440 

Como? A partir do momento que for aberto o período das impugnações a pessoa vai clicar 441 

no link que vai estar no site e vai abrir um formulário de solicitação de impugnação, no 442 

qual ela vai se identificar, colocar todos os seus dados, nome, e-mail, telefone, data de 443 

nascimento, CPF, RG, data de expedição, órgão emissor, endereço, de qual região ela 444 

está tratando, de que chapa ela vai querer impugnar e o porquê. As impugnações têm três 445 

motivos para serem solicitadas, se a idade do candidato for inferior a 18 anos, se residir 446 

fora da região ou se ele possui cargo eletivo ou de representação em outro conselho. Logo 447 

a pessoa vai ter que justificar o motivo da impugnação e enviar mensagem, que é um 448 

formulário, que depois vai ser avaliado e vai ser feito o veredito, se a chapa foi confirmada 449 

ou impugnada. No site também vai ser possível acessar os resultados, tanto das 450 

inscrições, quanto das impugnações, a partir de relatórios que o sistema produz. Então, 451 

vai ter a relação das chapas inscritas, que vai ser divulgada tanto no site quanto no DOPA, 452 

dos delegados inscritos, das chapas que forem confirmadas depois do processo de 453 

impugnação e das chapas que foram impugnadas depois do processo de impugnação, 454 

colocando o motivo dessa impugnação. A parte da votação e da eleição, me foi passado 455 

que vai ser presencial, mas vai ser utilizado o sistema nesse momento. Então, a gente 456 

pensou numa logística, vai ser feito um cadastro dos eleitores por um servidor da 457 

Prefeitura e logo o eleitor passa a uma cabine de votação e vota no sistema. Eu vou 458 

demonstrar como funciona. O cadastro dos participantes vai ser bem mais simples do que 459 

o dos candidatos a chapas e delegados para também agilizar o processo, porque a gente 460 

sabe que nas regiões vai muita gente. E os comprovantes, tanto de residência, quanto de 461 

identidade, vão ser apresentados no local. Então, o participante vai ser cadastrado com 462 
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seu nome, CPF, data de nascimento, endereço e região para identificar em que região ele 463 

vai estar votando, mas isso vai ser presencial. Logo ele vai passar para a cabine de 464 

votação, na cabine de votação vai ter esta tela, onde ele vai ter que informar o seu CPF, 465 

que é a sua identificação. A partir daí ele vai ter esta tela de em quem votar para chapa e 466 

em quem votar para delegado. Na tela, quando tu clicas na chapa, vão aparecer todas as 467 

chapas possíveis de serem eleitas, a gente fez vários testes, or isso nomes foram feitos 468 

pelos desenvolvedores lá da PROCEMPA. Seleciona a chapa, confirma o voto, que vai ser 469 

computado, selecionar o delegado, escolhe seu delegado, confirma o voto e encerra a 470 

votação. E a página volta para a identificação do CPF. Está programado no sistema que 471 

um CPF só pode votar uma única vez. Então, a pessoa só vai votar em uma região uma 472 

única vez, ela pode digitar, porque o CPF não vai mais poder votar. E isso garante que 473 

essa pessoa vai votar uma única vez, não vai ter fraude nas eleições. Na questão das 474 

apurações, é o sistema que faz também, ele vai gerando um relatório de apurações e no 475 

final do dia, lá no local da eleição, nós vamos gerar um relatório, que também é produzido 476 

pelo sistema, com os resultados, que vai poder ser acessado tanto pelo site, na aba 477 

resultados ou no calendário eleitoral, que vai sair com a resposta do processo eleitoral de 478 

que chapa foi eleita, de que delegados foram eleitos. Ele já faz o cálculo em caso de 479 

empate, de número de votos. De acordo com os editais passados o candidato de maior 480 

idade é o eleito. Então, como a pessoa já coloca sua data de nascimento no sistema, o 481 

próprio sistema já faz o desempate das eleições. Todas as diretrizes para o 482 

desenvolvimento dessa aplicação desse sistema foram baseadas nos editais das eleições 483 

de 2016 e de 2018. É claro que ao longo do processo que vai ser desenvolvido para as 484 

próximas eleições, se houver alguma modificação no edital, o sistema vai ser modificado. 485 

Eu estou apresentando uma versão preliminar para vocês. Em relação às entidades, da 486 

mesma forma vai estar divulgada no sistema. O calendário eleitoral, local para as 487 

inscrições das chapas, que vai direcionar para aquela tela de login, também a entidade vai 488 

poder se cadastrar colocando todos os dados, a razão social, nome fantasia, CNPJ, e-489 

mail, categoria, os integrantes a partir do cadastro dos participantes e os documentos 490 

necessários: estatuto social, ata de eleição da atual diretoria, comprovante endereço, carta 491 

sindical e comprovante de atuação em Porto Alegre. E na aba de resultados vão ser 492 

disponibilizados os resultados das entidades inscritas, e no decorrer do processo a gente 493 

ainda vai desenvolver um formulário para impugnação das entidades, um relatório de 494 

entidades inscritas confirmadas e de entidades impugnadas, e depois, logo, o resultado 495 

das eleições. Ainda não foi desenvolvido todo o sistema das entidades, também a ideia é 496 

fazer de acordo com o que foi feito nos editais passados. Então, a gente está 497 

desenvolvendo, e pode apresentar no futuro essas próximas páginas, mas são bem 498 

simples e bem próximas do que foi apresentado para as regiões. E eu abro agora para 499 

dúvidas e contribuições, se vocês quiserem eu posso abrir também o site para gente olhar 500 

juntos, mas todos já podem acessar o site, porque ele está online e ele vai sofrendo 501 

modificações na medida do necessário. E também posso fazer uma simulação do sistema 502 

agora ao vivo para vocês, se vocês quiserem. Fica a critério dos conselheiros. Eu 503 

proponho que em algum momento a gente faça um simulado com os conselheiros, para a 504 

gente até testar o sistema, antes de colocar ele em funcionamento no momento das 505 

eleições, quando for decidido quando será. É isso, muito obrigada. Aqui está a lista da 506 

equipe que fez parte e estou aberta a perguntas, dúvidas e contribuições. Hermes de 507 

Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – 508 

SAERGS: Obrigada, Renata. Nós temos praticamente uma hora, eu entendo que nós 509 
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podemos abrir uma discussão, já tem algumas inscrições. Eu acho que não entendi, a 510 

Renata falou que hoje seria homologada. Não entendi isso, mas eu acho que é um início 511 

de discussão, né, nós estamos tomando conhecimento hoje. Então, com certeza isso não 512 

se encerra hoje, é um assunto novo que vem para nós. Então, o primeiro inscrito é o 513 

Felisberto. Nós temos pelo regimento dois minutos, eu acho que pode ser dada uma 514 

tolerância, até porque por enquanto só tem dois inscritos. Então, se não tivermos mais 515 

inscritos vamos ficar num maior tempo. O Felisberto, então.       516 

4. CONTRIBUIÇÕES. 517 

Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um – RGP. 1: 518 

Primeiro assim, saudar a Renata pela apresentação, né. Acho que é um primeiro contato 519 

com o método, que eu pendo que pode ser aprimorado. Ficaram algumas dúvidas para 520 

mim, né. A questão de quem vai controlar os dados, porque me preocupa muito essa 521 

questão do controle dos dados. Vai ser a PROCEMPA? Vai ter um grupo ou a comissão 522 

eleitoral que vai controlar e fiscalizar esses dados? Então, me preocupa muito essa 523 

questão da transparência e da possibilidade de manuseio do sistema. Eu entendo que o 524 

Orçamento Participativo já faz de certa forma esse cadastramento, quando tu entras em 525 

uma reunião do Orçamento Participativo tu te cadastras, faz um levantamento, confere a 526 

tua associação, qual é a região que tu moras. Então, tem um controle no próprio sistema, 527 

né. Eu não sei se vocês trabalharam junto com o sistema do Conselho do Orçamento 528 

Participativo. A segunda questão é a inscrição das chapas, isso me parece que antes a 529 

gente tinha a resposta na hora da entrega dos documentos. Eu não sei se o sistema já vai 530 

dar a resposta dos documentos que a gente tem que anexar. Não sei se entenderam bem. 531 

Quando a gente ia inscrever a chapa, a gente inscrevia a chapa e já levava a 532 

documentação, ficava sabendo se havia impugnação ou não, a indicação do nome da 533 

pessoa que vai ser o fiscal da chapa no processo eleitoral. Como que o fiscal vai participar 534 

dessa fiscalização? Ele vai ter acesso, uma senha, um código? Como vai ser feito isso? O 535 

acompanhar da PROCEMPA, ela vai acompanhar tudo isso? Os dados ficarão com a 536 

PROCEMPA? Qual será a atuação da comissão eleitoral? Ela também vai fiscalizar esse 537 

processo? Por fim, a questão do dia da votação. Normalmente o CPF hoje não tem foto, 538 

né? Por exemplo, o meu CPF está na minha OAB, vai valer esse documento como 539 

comprovar meu CPF? Lá também tem a minha identidade. Então, a minha inscrição da 540 

OAB tem todos os dados, vai servir esse documento como documento para validar o CPF? 541 

E, por fim, queria fazer algumas colocações que foram colocadas pelo Gomes. Gomes, 542 

queria dizer assim, qualquer cidadão que tenha o título de eleitor tem o direito de se 543 

manifestar sobre qualquer projeto que vá impactar na sua vida, independente do prefeito, o 544 

prefeito não é rei, ele tem que se submeter. E mesmo a Câmara de Vereadores quando 545 

aprova é uma maioria eventual. E muitos, na minha modesta opinião, deveriam alguns 546 

projetos passar sob o crivo da população, com plebiscito, para ver se querem a 547 

privatização da Carris, da PROCEMPA, do DMAE, não uma maioria eventual na Câmara 548 

de Vereadores ou na assembleia que derruba o plebiscito. É muito fácil governar assim, eu 549 

tenho a maioria, conquisto a maioria e governo como eu quero. Então, a gente tem que ter 550 

cuidado na democracia, a democracia tem que ser participativa, tem que haver 551 

corresponsabilidade de todos. E o método mais democrático que tem é o plebiscito para 552 

aprovar determinados projetos que impactam na vida das pessoas, que tem 553 

consequências muitas vezes. Depois o prefeito ou o secretário sai do governo, ninguém 554 

mais é responsável. Então, tem que ter muito cuidado com a abertura e o endividamento 555 
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também da Prefeitura. Quem pagará determinados projetos não é o prefeito que está 556 

governando naquele momento, será a população, né. E modernizar a cidade se moderniza 557 

primeiro resolvendo os problemas que a cidade tem e não criando mais. Era isso e 558 

obrigado, Hermes pela tolerância. Um abraço! Hermes de Assis Puricelli (Titular), 559 

Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Assim, como 560 

nós temos o número de quatro inscritos e tem um tempo, o Felisberto utilizou o tempo de 561 

cinco minutos e meio, aproximadamente. Então, isso aí fica como referência de tempo. 562 

Pode ser? Não que precise usar tudo isso, é óbvio. Como nós temos quatro inscritos eu 563 

penso em fazer, eu sugiro fazer duas inscrições, depois passa para a Renata, para não 564 

acumular muito, depois mais duas. O próximo é o Mark, da SOCECON. Mark Ramos 565 

Kuschick (Titular), Sociedade de Economia do Rio Grande do Sul - SOCECON/RS: 566 

Boa noite! Boa noite outra vez. Eu achei importante a apresentação da Renata, é a 567 

primeira vez que nós estamos tendo contato com isso. E eu queria fazer uma convocação 568 

para ela e para os que estiveram acompanhando. Renata, e se não houver mais pandemia 569 

nós estaremos em novembro de 2022, ou dezembro de 2022, a pandemia reduziu de 570 

forma significativa e nós estaremos diante de um ambiente que requereria procedimentos 571 

presenciais e não mais remotos. Portanto, poderíamos voltar a praticar, numa situação 572 

diferente, porque, aparentemente, esse desenvolvimento todo ocorreu levando em conta a 573 

predominância, a permanência da pandemia e tornando difícil a circulação de pessoas e a 574 

participação pública nesse processo eleitoral. Então, se não houver mais essa situação ou 575 

se lá em novembro, dezembro deste ano, no fim do ano, nós estivermos com uma situação 576 

bastante controlada, do ponto de vista de vacinação e de contaminação, não vejo porque 577 

nós mantermos um procedimento pela via remota. Então, essa é a primeira questão, se 578 

nós não teríamos a chance também de vermos isso diretamente na forma presencial. A 579 

outra questão, há uma referência ao edital, eu não sei se a Renata tem essa condição ou 580 

se é a própria secretaria do Conselho, nós poderíamos ter acesso ao rascunho desse 581 

edital que está norteando a organização, para conversarmos dentro do Conselho? É uma 582 

é uma questão que eu já fiz ao Presidente do Conselho em outras oportunidades, 583 

pensando que o Conselho poderá, caso conheça o rascunho desse edital, fazer uma 584 

colaboração, né. E outra questão era justamente, o terceiro, é sobre o processo presencial 585 

para as entidades, né. Se todo esse clima melhorar muito, como eu comentei antes, as 586 

entidades também teriam uma eleição presidencial e todos os procedimentos seriam 587 

possivelmente via a secretaria do Conselho, com apresentação física de documentos, que 588 

seria outra possibilidade. São essas as questões que me surgiram ao escutar a exposição 589 

que a Renata fez. Muito obrigado. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos 590 

Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado. Então, Renata, tu 591 

podes fazer as considerações desses dois questionamentos. Depois, só para completar, 592 

nós temos o Adroaldo e o Sérgio Saffer inscritos. Renata Saffer, Secretaria de Municipal 593 

de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – SMAMUS: Vou começar 594 

respondendo ao Felisberto, então. Todo o sistema foi desenvolvido pela PROCEMPA. 595 

Então, todo o manejo dos dados é feito pela PROCEMPA, que faz o manejo dos dados de 596 

toda a Prefeitura. É um sistema bem seguro. Então, são cadastros de pessoa física, dados 597 

de endereço, CPF, nada que sejam dados tão delicados, acredito eu, e são dados que a 598 

PROCEMPA maneja muito bem e vai ser armazenado apenas para essa questão das 599 

eleições. Nós não tivemos relação com o sistema do Orçamento Participativo no 600 

desenvolvimento, mas eu acho bem interessante a tua contribuição e eu vou falar com o 601 

pessoal lá da PROCEMPA para a gente ver se pode somar alguma coisa que deixe o 602 
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sistema ainda mais eficiente em relação a isso. Sobre as inscrições, quando forem salvas 603 

as inscrições do sistema, a ideia é que o sistema envie um e-mail cadastrado para a 604 

chapa, dizendo que a sua chapa foi cadastrada, que os participantes foram cadastrados 605 

através do e-mail. Então, daria essa segurança, digamos, para a pessoa que se inscreveu 606 

saber que a sua inscrição foi aceita, né, num primeiro momento, e depois vai passar pelo 607 

crivo aquele das impugnações, que vai ser aberta a toda a população, qualquer pessoa 608 

pode fazer uma impugnação através do sistema. Vvai ter que entrar no sistema, se 609 

cadastrar e preencher aquele formulário para denunciar, fazer algum tipo de impugnação, 610 

caso seja necessário. E essas impugnações vão ser avaliadas baseadas naqueles três 611 

critérios. Eu vou juntar com a resposta que eu vou dar para o Mark já, sobre os editais. A 612 

gente está se baseando nos editais antigos, e eles estão disponíveis no DOPA, a gente 613 

pode mandar o link para vocês verem, eles são muito parecidos, tanto de 2016 quanto de 614 

2018. Então, a gente ainda tem um rascunho muito preliminar e acredito que como muitos 615 

conselheiros são possíveis candidatos, não sei se é possível divulgar o edital. Eu acho 616 

que isso o Presidente do Conselho que vai dizer ou a assessoria jurídica, mas os editais 617 

antigos estão disponíveis para acesso de todos. Então, acho que já dá um bom 618 

embasamento no que a gente está se embasando para desenvolver todo o sistema. Sobre 619 

os fiscais da comissão também, está tudo de acordo com o que foi divulgado nos últimos 620 

editais. Então, não está nada fechado, decidido, acho que isso ainda está bem flexível, vai 621 

poder ser decidido se vai ser fiscal só no dia das eleições, se vai ser fiscal de todo o 622 

processo. Como é um processo online, na verdade, o acesso aos dados vai ser os dados 623 

das inscrições e dos documentos de comprovante e tal. Eu não sei, eu acho que está tudo 624 

aberto para ser decidido no futuro. Então, sim, os dados ficarão com a PROCEMPA, que 625 

foi outra pergunta do Felisberto. E os comprovantes de CPF, pelo que eu me lembro dos 626 

últimos editais, tem uma lista de documentos que serão aceitos para a comprovação de 627 

CPF. Pelo que me lembro era identidade, RG, né, todos os documentos com foto. Carteira 628 

de profissional sim, também era aceita, passaporte eu acho. Não me lembro, mas tem uma 629 

lista nos editais dizendo quais são os documentos que comprovam tanto a residência 630 

quanto o CPF. Então, isso vai ser de acordo com o que foram os últimos editais, que eu 631 

acredito que é o que está em lei de modo geral. Acho que eu te respondi tudo, Felisberto. 632 

Se eu esqueci alguma coisa depois me lembra. E quanto à questão do procedimento 633 

online, Mark, eu acredito que não tenha a necessidade de retroceder no que já foi 634 

avançado, no sentido de que é muito mais simples fazer uma inscrição online, a pessoa 635 

não tem que se deslocar até a Prefeitura, fazer a inscrição, apresentar documentos, a 636 

partir do momento que tu podes fazer isso da tua casa, do teu escritório. Enfim, é muito 637 

mais simples, é um caminho para que as coisas sejam facilitadas. Então, eu acredito que 638 

isso não vai retroceder. E, em princípio, as eleições no momento de eleição, da votação, 639 

onde tem as plenárias nas regiões de planejamento, isso tudo vai ser presencial, conforme 640 

era antigamente. A única diferença é que não vai ser em papel, vai ser em computador, o 641 

que eu também acho que é muito produtivo e mais eficiente. E das entidades da mesma 642 

forma, a pessoa vai se inscrever online, mas pelo o que eu me lembrei dos editais que eu 643 

li, é uma reunião, que é um fórum onde se decidem quais são as entidades eleitas. Então, 644 

também vai ser presencial a parte das eleições, acredito. Isso é o que me foi passado até 645 

agora e tudo pode mudar até o momento que forem feitas as eleições, de acordo com o 646 

que vai ser discutido aqui no Conselho. E o sistema vai se adaptando de acordo com as 647 

decisões que forem tomadas. Acho que respondi os dois. Hermes de Assis Puricelli 648 

(Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Quero 649 
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esclarecer que a Camila já se dispôs a compartilhar os editais antigos. Eu, enquanto 650 

presidente, não vejo nenhum problema de divulgar esse material para os conselheiros, os 651 

conselheiros têm uma responsabilidade e um papel muito importante no Conselho Claro, 652 

enquanto Presidente eu estou aqui hoje, interinamente, amanhã não vai ser eu, mas se 653 

fosse hoje eu diria: “Divulga esse material!”. Inclusive, eu tenho insistido, o Secretário 654 

Germano cria muitas tensões exatamente por essa necessidade de manter esse sigilo 655 

sobre coisas que são públicas, é um modelo de sistema de eleições, não está divulgando 656 

CPF, não está divulgando nome, não está divulgando códigos, como tem o Tribunal 657 

Federal Eleitoral. Então, isso cria uma série de tensões que começa a se duvidar do 658 

sistema. Eu vou aproveitar e dar uma opinião sobre a possibilidade de eleições, no meu 659 

ponto de vista, poderiam ser tanto presencial as inscrições, como via...  Faltou o termo. 660 

Online. Eu queria que os técnicos da Prefeitura, que as pessoas entendessem que quando 661 

elas falam, a Renata mesma falou: “Todo mundo pode do seu escritório, da sua casa”. Isso 662 

aí é um conjunto da sociedade que às vezes não tem essa facilidade que a gente tem em 663 

casa ou no escritório. Então, tendo as duas possibilidades ampliaria muito a possibilidade 664 

de pessoas que não têm a disponibilidade de uma inscrição online, poder se inscrever. Eu 665 

peço que faça essa consideração. Depois tu fala, que eu vou dar a palavra agora para os 666 

seguintes, tem o Sérgio Saffer... Desculpa, o Adroaldo e o Sérgio, depois tem mais duas 667 

inscrições, o Jackson e a Claudete. Então, é o Adroaldo da RGP 2. Adroaldo Venturini 668 

Barbosa (Titular), Região de Gestão de Planejamento Dois – RGP. 2: Boa noite, 669 

Conselheiros. Cumprimentando o colega Hermes pela condução, brilhante trabalho. 670 

Cumprimentar a Renata também, belíssima apresentação, mas eu queria fazer algumas 671 

considerações. Pelo o que eu estou entendendo nós não podemos comparar toda a 672 

estrutura que tem a PROCEMPA com o que tem um cidadão comum na cidade, que não 673 

tem um computador em casa, muitos nunca tiveram a oportunidade de acessar com 674 

facilidade, manusear com facilidade um computador. Então, eu acho que realmente a 675 

gente deveria pensar numa outra forma para facilitar a vida das pessoas. Então, eu 676 

colocaria isso aqui, é uma proposta assim, é um programa muito extenso, tem várias 677 

etapas e essa pessoa, como é que seria, esse equipamento que ela não tem em casa, ela 678 

não participa, né. Então, eu queria saber se vai ter algum ponto quando o cidadão pode ir 679 

lá utilizar esse serviço para se inscrever ou ir lá para votar. Isso é uma questão que eu 680 

queria salientar. E para quando estaria prevista a eleição, qual é a data para que a gente 681 

possa preparar pelo menos um grupo que possa participar efetivamente, porque a 682 

divulgação vai acontecer e a pessoa não sabe onde procurar o seu local para fazer a 683 

votação e participação. E uma questão que me surgiu, se houver mais de uma chapa 684 

concorrendo, como é que cada chapa vai conseguir acompanhar as votação? Cada chapa 685 

vai se organizar e talvez fazer seu comitê eleitoral, sei lá o nome que vai dar. E o tempo de 686 

votação, se vai ser uma hora, se vai ser no mesmo dia, porque antes abria às 17 horas e ia 687 

até às 20 horas. Eu não sei se isso já passou aqui e eu não percebi. E aí eu coloco mais 688 

uma vez, eu coloquei como exemplo, aí eu vou lá em uma unidade de reciclagem, né, e 689 

peço apoio para o morador lá, mas o cidadão não tem oportunidade de ter um computador 690 

dentro de casa. Quer dizer, a gente ao mesmo tempo em que avança na tecnologia, está 691 

excluindo um monte de pessoas que poderiam estar participando ativamente e nos 692 

ajudando a crescer nesse processo. Alguém falou aí relacionando o OP, nós tivemos na 693 

cidade uma experiência negativa quando escolhemos os conselheiros de Cultura. Estou 694 

colocando aqui para a gente não cair, Hermes, porque a região onde eu moro, a Noroeste, 695 

teve quatro pessoas habilitadas a votar, né, no fórum lá reunidas para votarem, indicarem 696 
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o conselheiro de cultura da região. Na realidade, só havia quatro pessoas, com uma 697 

votação online e considerando pessoas relacionadas ao OP, que não tinha nada a ver, 698 

porque o Orçamento Participativo é a participação popular e para indicar o conselheiro da 699 

cultura tinha que ter no mínimo relação com o OP, ser delegado do OP. Só tiveram dois 700 

conselheiros populares. E é impossível uma região do tamanho da Noroeste, que é 701 

composta por 12 bairros, só tinha 4 pessoas que votaram, que elegeram um conselheiro 702 

de cultura. Por isso que eu vejo que a gente tem que ter cuidado. Então, quando usa a 703 

tecnologia, abre o espaço para a cidade, ao mesmo tempo restringe quem não tem 704 

oportunidade de ter o equipamento ou não sabe manusear. Era isso que eu queria deixar, 705 

essa contribuição aí para a gente pensar, tem que melhorar algumas coisas. Obrigado. 706 

Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio 707 

Grande do Sul – SAERGS: Obrigado. Passando o Sérgio Saffer, aí tu falas, Renata. 708 

Sérgio Saffer (Titular), Associação Rio-grandense dos Escritórios de Arquitetura - 709 

AREA: Boa noite, pessoal. Primeiro é sobre a parte do site do Conselho, né. Eu achei 710 

interessante isso, porque assim a gente vai ter um único lugar para todas as informações 711 

centralizadas referente ao nosso assunto. Referente a esse site, até faço uma sugestão, 712 

que eu vi que não tem ali, talvez seja interessante colocar as pautas, né. E não sei se fica 713 

complicado também se os conselheiros poderiam ter, se tem alguma coisa que seja sigilo, 714 

que o conselheiro poderia ter um login e aí, por exemplo, ele acessa os SEIs, os 715 

processos que estão em andamento. Então, está tudo concentrado lá no site do Conselho. 716 

Então, a gente, sei lá, com seu CPF, o seu login e sua senha, um conselheiro, acessa 717 

mais algumas informações que não são de domínio e são de responsabilidade dos 718 

conselheiros. Inclusive, a pauta, tem ata, tem outras coisas, mas a pauta eu acho 719 

interessante também estar ali. Outro item que eu queria comentar, pelo menos que eu 720 

tinha entendido, né, parte seria presencial e parte online, mas eu vejo algumas colocações 721 

que eu acho interessante realmente, pode nem todo mundo ter o domínio ou condições de 722 

fazer uma inscrição online, mas que uma não elimine a outra. Eu acho interessante talvez 723 

essa questão ser realmente híbrida, como alguns conselhos propuseram, né, mas que 724 

talvez no instante que a pessoa está fazendo o presencial estaria, quem for, estaria 725 

usando o sistema. Basicamente é isso, porque a pessoa vai levar o documento e ela vai 726 

usar o próprio sistema para cadastrar. Então, eu não vejo que isso tenha a ver com a 727 

pandemia, mas sim com uma questão de facilidade de várias situações que hoje em dia 728 

tem sido colocado. Sobre outra sugestão que eu vejo, talvez deve ter, eu não participei 729 

muito das regiões de planejamento nas eleições, mas que talvez tendo um fiscal da região 730 

naquele dia, poderia a PROCEMPA naquele instante, isso eu via muito nas eleições que 731 

aconteciam, ela emite um relatório do número de pessoas que participaram naquele dia, e 732 

se for o caso até o nome. Porque depois vai dizer que participou na eleição presidencial 733 

40 pessoas, né, no dia que sair o relatório tem que ter 40 votos. Então, isso é interessante 734 

o fiscal sair de lá sabendo quantas pessoas participaram e que pessoas participaram para 735 

poder comparar com o resultado final. Isso fica mais uma sugestão, né. E, por último, 736 

tenho uma dúvida, como o Felisberto colocou a dúvida do documento, que tu disseste que 737 

vai sair no edital dizendo o que é válido para cada situação levantada, mas eu nunca me 738 

lembrei disso, como entidade, que diz “comprovante de atuação em Porto Alegre”, não sei 739 

se saberia responder isso, se está no edital, mas explicar o que é um “comprovante de 740 

atuação em Porto Alegre” de uma entidade. Obrigado. Era isso. Hermes de Assis 741 

Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – 742 

SAERGS: Vou passar para a Renata. Antes, o próximo é o Jackson e depois nós temos 743 
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mais duas inscrições. A gente teria tempo para mais, prevendo que as pessoas estão 744 

falando em torno de cinco minutos, teríamos para mais uma ou duas inscrições. Eu acho 745 

que poderia depois do Jackson falar, encerrar as inscrições ou as pessoas podem se 746 

inscrever, mas quando terminar o nosso tempo a gente transfere para a próxima reunião 747 

ou para outra reunião. Fica como sugestão. Essa possibilidade assim da nossa reunião, 748 

nisso também sou muito crítico, é muito ruim, porque o presidente aqui faz uma sugestão, 749 

só que todo mundo está com o microfone cortado. Então, não tem possibilidade de 750 

interação. De qualquer forma, o Jackson está com a palavra... Não, é a Renata. Renata 751 

Saffer, Secretaria de Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – 752 

SMAMUS: Então, as questões do Adroaldo, que também eram tuas, Hermes, sobre a 753 

possibilidade de inscrição presencial. Eu acredito que é muito possível também, por 754 

exemplo, a gente ter a Camila disponível para auxiliar no processo de inscrições durante o 755 

período de inscrições aqui na secretaria. A gente pode colocar isso de forma mais 756 

explícita, também no site, dizendo, colocando o endereço caso a pessoa não consiga se 757 

inscrever de forma online e se inscrever aqui na secretaria, que vai ser feita através do 758 

sistema. A Camila vai auxiliar a fazer o login, a fazer a inscrição de participantes, mas aqui 759 

na secretaria eu não vejo nenhum problema, acho importante realmente. Eu não quis dizer 760 

que qualquer pessoa pode fazer inscrição, eu acho que é muito importante ter esse auxílio, 761 

a gente já tinha conversado sobre isso, inclusive, eu e a Camila. Sobre as eleições, vão 762 

ser presenciais, Adroaldo. No momento da votação as eleições vão ser presenciais da 763 

mesma forma que foi nos últimos anos. Então, assim, a única parte que é estritamente 764 

online é a parte de inscrições e de impugnações, que as impugnações também vão poder, 765 

a pessoa vai poder vir aqui e preencher o formulário na secretaria. Então, vão acontecer 766 

as eleições em um dia específico, numa região vai até as plenárias, pode ter acesso a 767 

todos os moradores da região, vai ser divulgado anteriormente o endereço, provavelmente 768 

em alguma escola, enfim, eu acho que isso vai ser da mesma forma que foram as 769 

anteriores, só não vai ser no momento. Ali é o preenchimento de um papel, que 770 

antigamente era o preenchimento de um papel e uma contagem de papeis. O que vai 771 

acontecer, daí eu vou juntar com resposta para o Sérgio, é que vai acontecer 772 

automaticamente a contagem dos votos pelo sistema e vai sair no dia das eleições um 773 

relatório já com o número de votantes, número de votos em cada chapa, quem ganhou. Sai 774 

tudo no dia um relatório, que vai ser assinado pelo fiscal da PROCEMPA, pelos quais 775 

eleitorais, tudo vai ocorrer no dia presencialmente. Quando, Adroaldo, eu também não sei 776 

te responder quando vai ser, isso é uma questão que vai ser discutida entre vocês 777 

conselheiros, com o Secretário, enfim, eu não faço parte dessa decisão, eu só faço parte 778 

do desenvolvimento. Sobre as sugestões do site, achei muito interessante colocar também 779 

as pautas e também de repente um acesso só para os conselheiros, acesso para os 780 

processos e tal, vou me informar se é possível. Eu não sou especialista em tecnologia da 781 

informação, por isso que toda aquela equipe da PROCEMPA desenvolvendo, eu vou 782 

dando as diretrizes, eles vão desenvolvendo. Então, eu vou perguntar se é possível, mas 783 

eu acho que pode ser bem interessante e facilitar ainda mais o trabalho dos conselheiros. 784 

Então, só reiterando, vai ser de forma híbrida as inscrições, né, tanto presencial na 785 

secretaria, quanto online. Dos relatórios que o Sérgio falou eu já falei também, presente 786 

nas eleições e o comprovante de atuação em Porto Alegre eu também não sei. A gente 787 

pegou isso tudo dos últimos editais que tiveram. Então, a gente pode se informar melhor e 788 

eu acho que no desenvolvimento do edital a gente vai ter mais clareza de quais são os 789 

documentos necessários para serem. Eu acho que essas questões são bem interessantes 790 
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de serem debatidas e eu acho que não tem nenhum problema de disponibilizar os editais 791 

antigos, porque eles são a base do que a gente está escrevendo também. Então, acho que 792 

vocês vão estar muito bem informados vendo os editais antigos, que só muda a data. 793 

Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio 794 

Grande do Sul – SAERGS: Passando, então, nós temos o Jackson. Jackson Roberto 795 

Santa Helena de Castro (Titular), Região de Gestão de Planejamento Três – RGP. 3: 796 

Boa noite, Presidente. Boa noite, demais colegas. Em primeiro lugar, muito boa a tua 797 

atuação enquanto conduzindo a nossa reunião. É isso aí, Hermes, acho que ganhamos 798 

muito hoje também. Segundo lugar, meus pêsames á família do Brum, grande conselheiro 799 

que foi durante o tempo que trabalhou com a gente. Em terceiro lugar, o Sério bateu a 800 

minha carteira, eu vinha pensando justamente em ser criado um login para o conselheiro 801 

poder trabalhar, interagir dentro do site. Ah, também registrar parabéns a Renata pela 802 

apresentação, está muito claro, está muito legal o trabalho. Parabéns aos demais que 803 

participam, à PROCEMPA também. Eu acho que ficou bem simples de acesso, muita 804 

informação. A questão de colocar as pautas ali também, acho interessante, já que a gente 805 

recebe a pauta na sexta-feira, o site também poderia ser abastecido na sexta-feira também 806 

com a pauta. Sobre a questão do comprovante da atuação, não é a minha área, né, em 807 

relação à região, mas o CNPJ tem um controlador de que ela atua em Porto Alegre, porque 808 

a maioria delas está localizada em Porto Alegre. Com relação à questão das discussões, 809 

só uma questão que u vejo, eu acho que talvez por um atrapalho, sei lá, essa colocação de 810 

que fica mais fácil, sim, fica mais fácil de fazer a inscrição, tanto de delegado quanto de 811 

conselheiro, como de participante, né, pela internet e online, mesmo para quem tenha 812 

acesso a isso. E nós que lidamos nas regiões, especialmente aquelas de extrema carência 813 

que não temos na um, na dois, na três, na quatro, as nossas regiões têm muita carência, 814 

que existe essa dificuldade. Então, nós vamos ter que realmente pensar em uma forma 815 

híbrida, é o que eu penso, não tem outra maneira, não vejo como nesse momento, mesmo 816 

que a gente já esteja dentro de um mundo digitalizado, nós vamos ter que ainda trabalhar 817 

assim, especialmente nas regiões mais carentes. No mais está claro. Com relação aos 818 

documentos eu vejo que se estão trabalhando em cima dos editais anteriores, então, a 819 

gente já tem como base os dois editais anteriores. Logicamente, eu creio que nós vamos 820 

receber esse edital antes, né, e eu não vejo como privilégio nenhum, porque isso vem 821 

justamente do princípio da transparência, que nós enquanto conselheiros e quem nos 822 

assiste no YouTube... Que seja disponibilizado também, não vejo problema nenhum nisso. 823 

Mas é isso, no mais, parabéns, Renata e equipe aí. Muito obrigado, Presidente. Vou ser 824 

breve, porque vi que o senhor está olhando no elogio, mas eu sei que o senhor não vai 825 

cortar a minha palavra, com certeza. Uma boa noite, colegas. Hermes de Assis Puricelli 826 

(Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: 827 

Obrigado. Claudete, da ACESSO, com a palavra. Claudete Aires Simas (Titular), Acesso 828 

Cidadania e Direitos Humanos - ACESSO CDH: Boa noite a todos e todas. Eu estava, 829 

não afastada, eu estava afastada oralmente, na verdade, porque eu estava com problema 830 

vocal. Infelizmente, a gente não aproveita uma dessas ferramentas virtuais que são tão 831 

louvadas, né, o nosso chat sequer é publicizado e as questões que a gente coloca 832 

raramente são respondidas. Eu queria parabenizar, eu acho bem importante a gente ter 833 

essas iniciativas, já que é uma tela em branco, né, Renata. Que a gente possa, 834 

efetivamente, a partir de agora discutir e construir, na verdade, esse site, que é o site do 835 

Conselho, né, não é o site da Prefeitura. E acho que a gente tem que fazer uma distinção 836 

entre um site do Conselho e as eleições, que são dois momentos, não temos um site só 837 
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por causa das eleições. E uma coisa me chamou, flagrantemente, a atenção e que vem 838 

sendo visibilizado neste Conselho é que não existem os fóruns regionais. Nós estamos 839 

falando em eleição para delegado e no nosso site onde estão os fóruns? Eles não 840 

aparecem, porque é um retrato de como é esta gestão atual, ver os fóruns, que eles não 841 

existem, né. Esse é retrato, ele está invisibilizado. Então, eu acho que tem que ser incluída 842 

a questão dos fóruns regionais. Eu vou além da sugestão que o Emílio deu aqui no chat, 843 

que o Jackão falou e que o Sérgio também trouxer, com relação a algum login com acesso 844 

aos processos. Eu acho que ao contrário, esses processos têm que ser disponibilizado à 845 

sociedade, afinal, é a sociedade que vai sofrer o impacto sobre os processos. Então, esse 846 

site tem que constar sim, na íntegra esses processos, não há nenhuma informação 847 

sigilosa, em bem e em nome da transparência tem que estar constando ali todo o 848 

processo. Então, caberia mais, além disso, teria que ter ferramentas e pesquisa, não 849 

adianta disponibilizar uma ata, hoje diferente até as ferramentas de transparência. Não 850 

adianta eu dar as informações se eu não der instrumentos adequados às informações. 851 

Então, eu tenho que ter ferramenta de pesquisa para eu pesquisar na ata, para não ter que 852 

abrir uma por uma, para não ter que ver a pauta uma por uma. Também ter ferramentas de 853 

pesquisa na ata, tem que ter processos disponibilizados, tem que ter o contato dos 854 

conselheiros, não só o da secretaria, né. Afinal, quem é que compõe o Conselho? São os 855 

conselheiros. E outra coisa, assim, que representa bem o que nós temos neste Conselho. 856 

Hermes, me perdoe, é a composição, a gente só tem um primeiro vice, um segundo vice 857 

pelo menos parece que nem consta na nossa nomenclatura do site. Então, o que 858 

demonstra como as coisas são tratadas na sua composição. Então, essa seria uma 859 

primeira questão a respeito do site. Eu acho que sim, nós temos muita coisa a trabalhar, 860 

sugerir. Eu achei ótima a explanação, mas a recém é uma tela em branco e que a gente 861 

precisa verificar o que mais pode ser aproveitado. Já vieram algumas ideias boas e acho 862 

que outras podem ser acrescentadas. Com relação às eleições, eu acho que faltam 863 

algumas coisas que a gente pode também acrescentar. Eu me lembro que na eleição 864 

passada, quando a gente inscrevia as entidades, a gente recebia não só um protocolo, 865 

mas um número de inscritos, sabia quantos inscritos tinha. Eu digo isso por quê? Porque 866 

teve na eleição passada uma surpresa do número de delegados que, supostamente, não 867 

teriam enviado documentos, mas que apareceram inscritos de última hora. Então, em 868 

nome da transparência, o ideal seria que a gente tivesse esse protocolo e que já fosse 869 

também sendo visualizado por todos os participantes os inscritos, até para facilitar as 870 

impugnações que viessem no futuro. Foi colocada ali a questão de um comprovante de 871 

atuação, o Japão até falou na questão de CNPJ, CNPJ e comprovante de endereço, né, 872 

mas em momento nenhum no edital passado existia essa questão. Eu acho que tem que 873 

ser melhor esclarecido, já que vai ser um fato novo, tem que ser bem esclarecido para as 874 

entidades, para não ficar naquela subjetividade na hora de impugnar quem pode participar 875 

e quem não pode participar. Essa é outra questão assim. E se falou momento também na 876 

questão da comprovação com a região com relação ao cadastro, né. Eu não vi essa 877 

questão de correlação à votação, eu vou estar correlacionada a uma região na nova 878 

votação, mas eu entendo que isso pode ser suprimido por uma questão que a gente trouxe 879 

aqui e o Secretário nunca nos deu uma resposta, que é, a nossa população em geral, a 880 

maioria da população, não nós que temos acesso todo dia às ferramentas de informática, 881 

ela não está acostumada a entrar num sistema, fazer um cadastro, é só verificar como que 882 

as pessoas tem dificuldade para entrar ali, para fazer o cadastro no OP, o cadastro na 883 

Prefeitura, no posto de saúde. Então, a eleição, o cadastro sim pode ser feito de forma 884 
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virtual, com uma transparência, com uma criptografia, que a gente tenha plena consciência 885 

do que esteja e como estejam sendo feitas as inscrições. Mas a eleição sim, ela deveria 886 

ser feita pelo Tribunal Regional Eleitoral. Aliás, desse meio a Prefeitura sempre se utilizou 887 

para várias outras eleições, né. Embora o Secretário veja muita dificuldade e ache que não 888 

teria nenhuma correlação, é só lembrar que a Prefeitura utiliza o TRE para fazer a eleição 889 

do Conselho Tutelar, que é uma eleição complexa. Então, não existe instrumental de 890 

ferramenta de votação mais conhecida da população que as urnas eleitorais. E aí nós 891 

vamos criar um sistema que não tem familiaridade das comunidades, elas não têm essa 892 

finalidade, aí eu tenho, ah, vai ser só lá no local de votação, mas o site é online. Ele vai 893 

ser só aceso local nesse dia para eu não poder votar em outro lugar? Então, tem várias 894 

outras questões, mas eu acho que o principal é a questão da acessibilidade. Volto a 895 

assistir, já solicitamos, a gente até diz, né, até os grêmios estudantis conseguem utilizar as 896 

urnas eletrônicas e só o nosso Secretário que vê dificuldade. A não ser que o objetivo seja 897 

esse, é não ter uma ferramenta segura, transparente e confiável, né. Então, volto a insistir 898 

nesse ponto, que eu acho que nós não batemos o martelo, se é que nós podemos em 899 

algum momento dizer como é que podem ser as eleições. E não vejo também, como os 900 

colegas, nenhum motivo para ter segredo em um edital. Olha, a data até poderia ser 901 

privilégio de alguém descobrir a data antecipadamente, mas quais são os critérios da 902 

eleição que deve ser transparente para todo o público? Qual é o segredo que tem que 903 

esse edital não pode aparecer? Outra coisa, por último, que me chama atenção, é o fato 904 

que parece que vão ser dissociadas, coisa que nunca foi, as eleições das regiões com as 905 

eleições das entidades. Elas sempre foram concomitantes e até, inclusive, nós já 906 

questionamos, outros colegas aqui questionaram que elas deveriam ser feitas conforme 907 

determina o nosso Plano Diretor. No momento seriam essas as considerações e fico aqui 908 

disposta a ajudar e contribuir. Gostaria, inclusive, de simular também para entender como 909 

é que funciona o site. Obrigada. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos 910 

Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado. Com certa 911 

tolerância. E agora o Emerson, o último inscrito. Emerson Gonçalves dos Santos 912 

(Titular), Temática de Habitação, Organização da Cidade, Desenvolvimento Urbano e 913 

Ambiental – OP-HOCDUA: Boa noite. Eu quero, primeiramente, parabenizar a iniciativa 914 

da Secretaria com a criação do site, para tornar um processo mais transparente, é uma 915 

cobrança que vem seguidamente perante o Conselho, a transparência do Conselho, das 916 

informações. Pelo que eu entendi, a criação do site é um sistema que será de acordo com 917 

o último edital de eleição, né, um edital que tem uma base legal já do último edital, de 918 

2018. Algumas mudanças, como as inscrições online, principalmente para delegados e 919 

conselheiros, também a inscrição digital no local. Acho que isso é um avanço também, 920 

porque facilita na contagem dos votos, né. Não precisa ficar até a meia-noite lá contando 921 

voto, que é um sacrifício para quem participa de várias eleições durante esse período 922 

eleitoral. Também quero colocar aqui algumas observações em relação aos locais de 923 

votação. Por mais que a gente saiba e esses eventos que ocorreram em algumas regiões 924 

da cidade, de insegurança, mas a gente tem que também prevalecer pela segurança dos 925 

locais. E também os espaços cobertos, se der uma chuva, algum imprevisto para ter um 926 

espaço coberto para as pessoas não ficarem ficar no tempo. E locais de grandes 927 

dimensões, porque a gente sabe que vai ter algumas eleições que vão ter números 928 

maiores de 500 participações. Então, tem que ser locais, senão vão ficar aquelas filas que 929 

ocupam calçadas, ruas. Então, fica complicado trabalhar nesse formato. Entendo que o 930 

processo está em construção, a pauta não vai se enterrar hoje aqui e também tenho o 931 
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entendimento que todas as falas, todas as propostas apresentadas, vão com certeza 932 

melhorar a construção desse processo eleitoral. Seriam essas as minhas colocações. E 933 

para finalizar, eu acho interessante sim pegar todas as informações e cadastros do 934 

Orçamento Participativo, até para conferir se realmente aquela pessoa reside naquele 935 

local, né, porque no OP o pessoal já tem a origem regional ali. Então, fica mais fácil fazer 936 

também fazer um comparativo. Muito obrigado. Hermes de Assis Puricelli (Titular), 937 

Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado. 938 

Passar a palavra para a Renata, então, fazer considerações finais. Renata Saffer, 939 

Secretaria de Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade – 940 

SMAMUS: Eu acho que, na verdade, o Jackão mais concordou com algumas questões que 941 

foram contribuídas, né. Eu vou começar falando sobre a questão que o site e o sistema 942 

das eleições são dois sistemas separados. Então, o site é um desenvolvimento que vai 943 

lincar depois com a questão das eleições para divulgar e para facilitar o acesso às 944 

inscrições e tudo mais. Acho bem interessante colocar o contato dos conselheiros também 945 

ali, porque eu acho que pode ser uma forma do pessoal das regiões contatar seus 946 

conselheiros. Eu acho que a gente pode acrescentar isso na lista dos conselheiros. Os 947 

fóruns, eu não sei, eu não tenho muito conhecimento, eu acho que isso pode ser 948 

construído, de repente os conselheiros nos informarem como estão funcionando os fóruns, 949 

se estão funcionando, se estão tendo reuniões. A gente pode publicizar quando houver, eu 950 

acho que pode ter esse espaço no site ali de publicizar quando as reuniões ocorrerem, 951 

para convocar a população para participar. Enfim, eu acho que o site está aberto a todas 952 

essas contribuições. Sobre o número de inscritos e os protocolos, a ideia é que se gera um 953 

relatório de todos os que foram inscritos, tanto nas regiões quanto nas entidades, para as 954 

pessoas saberem quem se inscreveu e poder impugnar os inscritos. Quanto às eleições do 955 

TRE eu não sei, eu não posso opinar, não posso dar nenhuma contribuição em relação a 956 

isso. Acho que é uma discussão que os conselheiros vão ter que ter aqui junto com o 957 

Secretário e desenvolver o sistema, ele é seguro e pode ser utilizado para as eleições 958 

presenciais. Mas se não for usado também tudo bem, eu acho que vai ser a critério do que 959 

for decidido por vocês. E acho que também a questão dos processos disponibilizados, eu 960 

não sei opinar também, acho que seria uma coisa a discutir com o Secretário, dos 961 

processos serem disponibilizados no site, eu não sei se teria que ser um espaço para os 962 

conselheiros ou para toda a população. Acho que isso é uma coisa a discutir. Quanto aos 963 

locais de votação, achei ótimas as contribuições do Emerson, quanto às atenções, 964 

digamos, na escolha e de conferir a região dos participantes com o cadastro do OP, acho 965 

que faz bastante sentido. E acho que sim, eu posso deixar o meu e-mail aqui no chat para 966 

todo mundo ir colocando contribuições em relação ao site, mas também pode ser feito 967 

direto para o e-mail do CMDUA com a Camila, porque a gente está trabalhando juntas 968 

nisso, no desenvolvimento. É tudo muito fácil de ser colocado ou retirado do site. Então, a 969 

gente pode construir isso ao longo do tempo, não é um site estático. Então, pode ser 970 

acrescentada a questão das pautas, dos processos, a gente vai ir construindo juntos. Não 971 

sei, eu acho que respondi tudo, se ficou alguma dúvida eu ainda estou disponível aqui. Eu 972 

agradeço a todos pela atenção também e me disponibilizo para próximas contribuições em 973 

relação ao site e ao sistema também. Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos 974 

Arquitetos no Estado do Rio Grande do Sul – SAERGS: Obrigado, Renata. Nós temos 975 

19h55min, não tem mais inscrições. Esta pauta com certeza não se encerra hoje, né. Eu 976 

não tenho como falar em nome da Secretaria, uma situação interina que se encerra 977 

amanhã ou hoje mesmo, mas acredito que tenha muito ainda para contribuir, para se 978 
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conversar, até porque como o processo eleitoral foi adiado, nós temos bastante tempo 979 

ainda para fazer uma discussão melhor, mais complexa, mais profunda. Não sei se antes 980 

de encerrar se algum conselheiro teria alguma consideração rápida a fazer. Não tendo 981 

ninguém inscrito eu encerro a reunião. Agradeço aqui ao Hudson, a Camila, a Renata. Eu 982 

fui pego de surpresa, espero que tenha correspondido minimamente. Obrigado a todos! 983 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal 984 

de Desenvolvimento Urbano e Ambiental – CMDUA, às 20h00min, da qual foi lavrada 985 

a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, 986 

prevalecendo o princípio da presunção de veracidade. 987 


